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Аннотация. Сложившиеся новые подходы к определению роли и ме-
ста кооперации в экономике сельского хозяйства региона позволяют рас-
сматривать её не только как инфраструктурный институт поддержки малых 
форм хозяйствования, где она как форма организации положительно заре-
комендовала себя, но и как механизм обеспечения вовлечения сельского 
хозяйства в производство продукции и оказание услуг и, как следствие, со-
хранения и развития сельских территорий. 

В статье проведен анализ степени развития потребительской коопе-
рации в сельском хозяйстве Курганской области. Дана количественная оцен-
ка числа кооперативов и малых форм хозяйствования в регионе, состав-
лена карта размещения кооперативов на территории области по их видам. 
Проведена оценка уровня государственной поддержки местными органами 
власти. Также обозначены проблемы, сдерживающие развитие потреби-
тельской кооперации в регионе. 

Основным фактором, препятствующим активному развитию, является 
отсутствие системы кооперации, а также инфраструктуры взаимодействия, 

что приводит к отсутствию координации действий. В статье представлена 
модель системы сельскохозяйственной кооперации, а также комплекс вза-
имосвязанных обслуживающих структур, составляющих и обеспечивающих 
основу функционирования системы сельскохозяйственной потребительской 
кооперации Курганской области.
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ция; механизм функционирования сельскохозяйственной потребительской 
кооперации; система управления; инфраструктура развития.

Abstract. The new approaches to determining the role and place of coop-
eration in the region’s agricultural economy make it possible to consider it not only 
as an infrastructural institution for supporting small forms of management where it 
as a form of organization has positively proved itself, but also as a mechanism for 
ensuring the agriculture involvement in production and rendering services and as 
a consequence the preservation and development of rural areas.

The article analyzes the development degree of consumer cooperation 
in agriculture in the Kurgan region. A quantitative assessment of the number of 
cooperatives and small forms of management in the region is given, a map of co-
operative locations on the territory of the region according to their types is drawn 
up. The level assessment of state support by local authorities was carried out. 
Problems that restrain the development of consumer cooperation in the region 
are also identified.

The main factor hindering active development is the lack of a cooperative 
system, as well as the infrastructure of interaction which leads to the lack of action 
coordinations. The article presents a model of the agricultural cooperation sys-
tem, as well as a set of interrelated service structures that make up and provide 
the basis for the operation of the agricultural consumer cooperative system in the 
Kurgan region.

Keywords: agricultural consumer cooperation; functioning mechanism of 
the agricultural consumer cooperation; control system; infrastructure develop-
ment.
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Введение. Развитие сельскохозяйственной потре-
бительской кооперации является одним из приоритетных 
направлений в совершенствовании агропромышленного 
комплекса страны. Сельскохозяйственная потребитель-
ская кооперация призвана стать одним из основных ин-
теграционных инструментов в аграрном секторе Курган-
ской области. Целями развития сельскохозяйственной 
кооперации на территории Курганской области являют-
ся: создание благоприятных социально-экономических 
условий для развития инфраструктуры села, совершен-
ствование системы заготовки, переработки сельскохо-
зяйственной продукции.

Методика. Для определения роли и места сельско-
хозяйственной кооперации в агропродовольственном 
секторе Курганской области были использованы следую-
щие методы: экономико-статистический, аналитический, 
расчетно-конструктивный, абстрактно-логический, моно-
графический, графический, а также соответствующие им 
приемы. Изучен зарубежный и отечественный опыт раз-
вития сельскохозяйственной кооперации, проанализиро-
ваны действующие модели инфраструктуры развития. 

Результаты. Курганская область – индустриаль-
но-аграрный регион. Агропромышленный комплекс яв-
ляется одним из системообразующих секторов эконо-
мики области, формирующим агропродовольственный 
рынок, продовольственную и экономическую безопас-
ность региона. На его долю приходится до 15% валового 
регионального продукта, на селе проживает около 38% 
населения области.

На территории Курганской области, по данным на 
01.01.2018 г., функционируют 229 сельскохозяйственных 
организаций, 270 предприятий пищевой и перерабаты-
вающей промышленности, 1186 крестьянских (фермер-
ских) хозяйств, 178,6 тыс. личных подсобных хозяйств. 
В области около 70% сельхозпродукции производится в 
малых формах хозяйствования, поэтому особое внима-
ние уделяется развитию мелкотоварного сектора. 

По состоянию на 1 января 2018 года в Курганской 
области зарегистрировано 16 сельскохозяйственных 
потребительских кооперативов, из них 11 – перераба-
тывающих и 5 снабженческо-сбытовых кооперативов 
(рисунок 1).


